



第124号

平成18年2月17日

編集・発行

中央区立 京橋図書館

東京都中央区築地1-1-1

電話 3543-9025

刊行物登録番号 17-036

「変りゆく都市像」(3)

◇市場の大変貌

早くも去年の事になつたが、東京都中央卸売市場は平成十七年にまとめる予定の「第八次卸売市場計画」につきのような特色を強調している。

「取引の中心が早朝や未明の競り売りから時間帯を問わない大規模小売業者との相対取引に移つたことに対応し、卸売業者が場内の施設を終日使えるようにすることを、十一月にまとめ都の第八次卸売市場整備計画に明らかにする。」

理由は長時間営業のスーパーなどの相対取引が増えている卸売業者は二十四時間対応が必要なためで、都は「業者にも最も忙しい時に広い場所を確保できる利点がある」ための対応だという。

中央卸売市場では最近の約十年間で、相対取引の比率が青果物では五割強から九割超に、水産物では五割強から八割強に上がった。一方で、取扱高の総量は青果物、水産物ともに減つており、減少に歯止めをかけるには相対取引の多い業者の使い勝手をよくすることが不可欠と判断し、それとともに各施設の利用方式



築地魚市場の競り風景（昭和32年当時）

の変更や現行の賃料体系の計算

方法も見直す方向だ。また築地市場を二〇一二年度をメドに江東区豊洲に移転する計画で、「施設面では豊洲と他の市場に差が出るのは避けられない。運用の改善で他の市場も業者にとって魅力のある拠点にしたい」(中央卸売市場・市場政策課)との方針を示した。

これを「市場」の専門紙『日本経済新聞』平成十七年十月五日号では「中央卸売市場 終日フル稼働 都、運営見直し／相対取引拡大に対応」と報じた。私はこの見出しを見て、世の中変わったものだと今更ながら、つくづくといつた。

◇ 市場の誕生

前号の「市・市場・いちば」の項で、「いちば」が「市場」になる場合の一端を述べた。執筆の予定としては一五世紀から十六世紀に掛けての「いちば」が、どのように支配層の「金庫」的な存在「市場」になつたかを、江戸・東京の場合ではなく、広く日本各

地の実例を紹介する予定にしてい

たのだが、去年の十月にこの市場に関する新聞記事を見た瞬間、その予定を変更する事を考えた。さらに今年(〇六年)にはいつてからホリエモン騒動がそれに拍車をかけた。

東京に公設の「市場」が誕生するきっかけになったのは、大正七

(一九一八)年八月四日に富山県下で米騒動がおきたことに始まる。その四年前の大正三年七月末に第一次世界大戦が始まつて以来、日本の物価は激しく変動を続けた。その当時の物価指数の変動表を掲げるまでもなく、諸物価の乱高下は深刻な社会的混乱をもたらし、とくに主食の米の小売価格は三倍から四倍近くまで上がつてゐる。

その結果としての米騒動は一気に全国に波及した。八月十三日に東京にも波及したのだが、その当日、間髪を入れずに天皇は御内帑金(天皇の私的生活に支出できる、いわゆる「御手許金」のこと)から三百万円を下付し、その内三

東京市はこの金で日常食料品廉

ている。

つまり大正十年の第一回目の立

案は、国民や市民の消費政策は「社会事業」(低額所得者層の「赤化防止」政策)の一環として、翌十二年の第二回目はそのための物価安定用の「産業施設」として、公設市場で形成する卸売り価格を牽制する役割を与えた。

やがてこのような公設小売市場網はほぼ全市に及んでいたのだが、皇室を巡る危機管理は実に迅速に、ツボを押されたものだったといえよう。

ともあれ、このような経過を経て大正十二(一九二三)年四月に統制立法としての「中央卸売市場法」(以下「市場法」と略)が公布施行された。ちなみに日本政府が始めて国民の消費生活に関する部局を、曲がりなりにも商工省の後身である通産省に設けたのは、戦争を挟んでそれから約五年後の昭和四十(一九六五)年のことである(『商工行政史』参照)。

「産業施設」という表現で、物価問題解決策は「市民の思想上の影響」を緩和する手段として、公設中央

卸売市場が必要だという建議をし

注

赤化防止

当時の言葉の意味として、共産主義(ひとことでは

ことを示していることに今昔の感覚を覚えた。

法律が、絶えず変化する現実に即応して、合理的に運営されていく一つの場面をこの新聞記事は報道しているのだが、市場法公布以来八十三年目で当初の統制的な原則が、本当に自由な相対取引に移行するとすれば、これは歓迎すべきホットニュースなのである。

◇
いちば
論議の実例

実は私は國のある機関の審議会の委員を五年ばかり務めたことがある。生来の野次馬だから審議会なるものの現場を見るのも面白いと思って付きあつた。そのさい都市の定義が問題になつたとき、喧喧詬諤の次ぎのような議論が交わされたことがあつた。

泰西名画のオーパークション風景の
映像は理解できても、大根人参・
ミカンなどの価格の形成過程になると、国レベルの「都市に関する」
審議会の委員たちの反応はこんな
ものだったことを報告しておく。
△競り売りの見学

◆競り売りの見学

ミカンなどの価格の形成過程になると、国レベルの「都市に関する」審議会の委員たちの反応はこんなものだつたことを報告しておく。

夫制機廢語者もしそうしての結果である。
ようになる。

をつけてくれる市場に商品を運ぶのは当たり前」、「築地が日本で一番に荷物が集まるのは、日本一の高値で買ってくれるからなのだ

ら派遣された人々で、一人一台ずつ黒電話を抱えこんで、刻々と青果物を輸送中のトラックと連絡をしている姿に圧倒された。ケータイもファックスもメールも皆無の時代で、唯一の情報通信手段は

扱われていた。ところが急激に一袋三グラムに小分けするという需求が発生した。それは出来わりはじめたビニールで造った小袋に漬物を切り分けて入れる作業でもありた。

固定型の黒電話だけの時代の事だ。電話机の上には天井の丼鉢にタバコの吸殻の山を築き、大声で電話に怒鳴りながらノートに数字や記号を殴り書きし、「一円でも高く売る努力をする姿は『産業戦士』そのものに見えた。要は九州産ミニカンを「神戸に下ろすか、大阪か」、なつたのである。

こう書くとわかりにくいが現在のコンビニなどで売っている弁当類や、そば・うどんなどのパッケージに入れられている「酢しおが」「たくあん」「千切りにした海苔」などのハシリになつた商品が漬物問屋に要求されるようになつたのである。

「までよ京都か」「いやッやつぱり
関東で勝負か」という市況（集荷
状況）と選択の現場風景だった。
青果物生産は一次産業ではなく三
次産業だという事を、セリを見る
前に叩き込んでくれたのがこの宿
泊所だった。

いま話題の株の分割とその再
分割の繰り返しではなく、樽入り
漬物を約千分の一ずつに分割した
商品が出来わるようになつたので
ある。株の分割はＩＴ操作ですぐ
にできても、株券の印刷にはそれ
なりの時間が掛かるというが、樽

◆樽単位から三グラム

◇樽単位から三グラム
単位の漬物の千分割はもつとまともな「実業」であった。ホリエモン騒ぎにそんな事を思い出した。

昭和四十年頃から市場で取り扱う漬物の流通に大きな異変が始ま

つた。それまでは漬物の流通の主流であつた沢庵漬けは漬物樽（重量約四〇キロ）を単位として取り

(鈴木理生)